

# INTERVIEW



Propos recueillis par Sylvia Topouzkhianian,  
membre du comité directeur de l'Unadréo

© Freepik

## Thierry Rousseau

### Orthophoniste, Docteur en psychologie - HDR

**Il y a 24 ans de cela, l'Unadréo, au plutôt l'Unadrio à l'époque, t'a été confiée. Peux-tu revenir pour les lecteurs de L'Orthophoniste sur cette passation puis sur la prise de poste ?**

Effectivement, peu de temps après l'obtention de mon doctorat, Jacques Roustit, alors président de la FNO, m'a contacté pour me demander de prendre la présidence de l'Unadrio puisque j'avais le profil chercheur. J'ai accepté bien qu'alors j'étais aussi président du Syndicat régional des orthophonistes des Pays-de-Loire, ce qui m'a valu le privilège de cumuler deux présidences pendant quelques années. Jacques Roustit a d'ailleurs parlé de ma nouvelle fonction lors de son discours de clôture du congrès scientifique de la FNO de 1994 à La Baule, dont j'étais l'organisateur.

J'ai donc été élu lors de l'assemblée générale de 1994 succédant à Antoine Degiovani (président de 1986 à 1994) qui avait remplacé Pierre Ferrand (1982-1986) à l'origine de la création de l'Unadrio en 1982 alors qu'il était président de la FNO.

J'étais bien sûr entouré des membres du comité directeur et aussi d'une secrétaire dont le rôle au cours de ces 24 années a été essentiel.

A cette époque, l'Unadrio (Union nationale pour le développement de la recherche et de l'information en orthophonie), que nous avons rebaptisé Unadréo (Union nationale pour le développement de la recherche et de l'évaluation en orthophonie) en 1999, avait une activité restreinte (par rapport à celle d'aujourd'hui) essentiellement mise en avant par sa revue scientifique Glossa (créée

en 1986) et sa banque de données bibliographiques. Elle représentait aussi la France au Cplol avec la FNO depuis 1988.

En prenant les rênes (*étant passionné d'équitation je me suis dit que c'était une bonne idée !-*), j'avais des objectifs, le principal (qui l'a toujours été) étant de faire exister une véritable recherche en orthophonie, ce qui, à l'époque, était compliqué car peu d'orthophonistes avaient un parcours allant jusqu'au doctorat. Les objectifs que j'avais fixés étaient de développer les activités de

nistes qui le souhaitaient et de continuer à représenter l'instance scientifique orthophonique française au niveau européen et dans les instances françaises concernées. Avec les membres de l'équipe Unadréo, nous avons mis en place un certain nombre d'actions pour tenter de réaliser ces objectifs qui ont bien sûr évolué au fil du temps :

- publications grâce à la revue Glossa (passage au numérique en 2009) ;
- organisation de formations ayant un rapport plus étroit avec la recherche ou avec les nouveautés en matière de diagnostic et thérapie des troubles du langage puis, plus tard, organisation des séminaires scientifiques du Lurco ;
- organisation des Rencontres internationales d'orthophonie à partir de 1995, annuelles depuis 2007 ;



recherche dans les domaines spécifiques à l'orthophonie, de participer à l'évaluation des pratiques orthophoniques (d'où l'apparition du -é- de évaluation dans Unadréo), de diffuser l'information scientifique, de contribuer à la formation à la recherche des orthopho-

- gestion de la banque de données bibliographiques ;
- publication d'ouvrages collectifs : *Les approches thérapeutiques en orthophonie*, (première édition en 2004) et les actes des Rencontres ;

- mise en rapport des cliniciens et des chercheurs ;
- réalisation d'actions de recherche au sein des Equipes de recherche Unadréo (ERU, dont la première a vu le jour en 2001) puis création en 2011 du Lurco (Laboratoire Unadréo de recherche clinique en orthophonie) qui regroupe l'ensemble des ERU, le Lurco étant agréé par le ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche au titre du crédit impôt recherche (CIR), ce qui lui permet de participer à des actions Recherche et Développement et de collaborer également avec des laboratoires universitaires ;
- informations sur les activités de l'Unadréo auprès des orthophonistes qui se fait par le biais d'une présence dans la plupart des manifestations scientifiques orthophoniques, un site Internet, un relais de correspondants régulièrement informés ;
- collaboration avec l'Anaes dans un premier temps devenue la HAS (Haute Autorité de santé), la Caisse nationale d'assurance maladie et d'autres sociétés savantes notamment dans le cadre d'actions d'évaluation des pratiques, de mise en place de recommandations pour la pratique clinique, de conférences de consensus, de réalisation d'audits cliniques ;
- participation aux travaux de la FNO en particulier dans le cadre de la réforme des études d'orthophonie, de l'amélioration des pratiques professionnelles, en créant également le Collège français d'orthophonie (CFO) composé de la FNO et de l'Unadréo ;
- participation aux travaux du Cplol.

Par ailleurs, en 2005, l'Unadréo a été reconnue société savante par le ministère de la Recherche et est consultée par la HAS, l'Anesm, les ministères de la Santé, de l'Enseignement supérieur et de la Recherche et participe aux travaux de la Fnaf (Fédération nationale des aphasiques de France), de l'Atih (Agence technique de l'information sur l'hospitalisation), aux journées de la Société de Neurologie de langue française (JNLF).

**Quels sont les événements marquants de la vie de l'Unadréo durant ton mandat de président ?**

Tous ces événements que je viens d'évoquer ont été importants, j'insisterai en particulier sur la reconnaissance de l'Unadréo en tant que société savante, la création du Lurco (dont j'ai assuré la direction depuis sa création) et son agrément au titre du CIR par le MESR. Les Rencontres internationales annuelles ont bien sûr été aussi des événements marquants qui ont permis

trouvent trop exigeant, trop rigoureux. ... ce qui n'était sans doute pas faux, mais quand on fait de la recherche la rigueur est un facteur important, et puis, de toutes façons, il n'y a pas de président parfait ! Peu importe, je garde en tête tous ces échanges avec des collègues, des chercheurs, des membres d'organismes divers comme de beaux moments enrichissants.

“ *Le fait que l'Unadréo soit un interlocuteur des ministères, de la HAS, l'Anesm me fait penser que notre société savante a un rôle important et que la recherche en orthophonie existe et qu'elle est importante pour la profession mais aussi pour tous ceux qui ont besoin d'une thérapie orthophonique (...)* ”

de nombreuses rencontres humaines. Le fait que l'Unadréo soit un interlocuteur des ministères, de la HAS, de l'Anesm me fait penser que notre société savante a un rôle important et que la recherche en orthophonie existe et qu'elle est importante pour la profession mais aussi pour tous ceux qui ont besoin d'une thérapie orthophonique car elle fait avancer les choses en évitant de rester dans des modèles archaïques voire obsolètes. La recherche est faite pour mener des travaux afin d'explorer de nouvelles approches thérapeutiques, développer de nouveaux modèles théoriques expliquant certaines pathologies, adapter de nouvelles connaissances, construire de nouveaux outils d'évaluation et étudier la validité de tout ceci.

**Quel est / quels sont le/les plus beaux moments que tu gardes en tête ?**

Ils sont nombreux, j'aurais du mal à faire un choix, je dirai simplement que ces 24 ans de présidence m'ont permis de rencontrer de nombreuses personnes et d'avoir beaucoup d'échanges. La communication avec l'autre a toujours été mon cheval de bataille ( ! ), même si, évidemment, il y a eu des moments difficiles, il est arrivé que certains me

**Quels sont pour toi les défis qu'il reste à relever pour l'Unadréo ?**

Le défi essentiel pour moi est l'obtention d'un doctorat en orthophonie que la société savante ne peut bien sûr pas relever seule mais en collaboration avec la FNO, le CC-FUO, la FNEO ; le rôle de l'Unadréo et du Lurco, à ce niveau, est de montrer qu'une recherche spécifique en orthophonie est indispensable. C'était un défi que j'avais en tête depuis mes premières heures de présidence, que je n'ai malheureusement pas pu relever complètement mais qui le sera bientôt j'espère. Ce doctorat permettrait la naissance du statut officiel de chercheur en orthophonie et la suite logique, qui est en fait l'objectif principal, serait de voir apparaître des laboratoires (universitaires et autres) spécifiques à la recherche en orthophonie qui, certes, a pu bénéficier de travaux de chercheurs de sciences connexes, notamment la médecine, la psychologie, les sciences du langage et de l'éducation mais cette recherche est rarement spécifique à notre discipline et c'est ce qui manque, le Lurco ne pouvant pas tout faire, d'autant que ses chercheurs sont bénévoles ! Je le répète, cette recherche est vitale pour l'orthophonie, même si tout le monde n'en a pas conscience. Cela renvoie à l'une de mes

devises : « Clinique et recherche : même combat ! ». Cela a toujours été ma façon de voir les choses ; étant titulaire d'un doctorat et d'une HDR, j'aurais pu opter pour un parcours de chercheur (à l'université ou ailleurs) mais je me suis toujours dit « orthophoniste je suis, orthophoniste je reste ! » et mon choix a été de faire profiter ma profession de mon expérience de chercheur.

**Tu as choisi de ne pas renouveler ton mandat lors de l'AG de février 2017. Comment vas-tu mettre à profit le temps dégagé ?**

Le temps dégagé va être certes important car il faut bien reconnaître que la présidence

de l'Unadréo fut chronophage, tous ces projets/actions que je viens d'évoquer, la gestion du comité directeur, les échanges de mails... m'occupaient en permanence mais je ne me plains pas car quand on fait des choix, il faut les assumer et quand on fait celui de s'investir dans une structure telle que l'Unadréo ce n'est pas simplement pour recevoir mais surtout pour donner. Alors, que vais-je faire de ce temps désormais libéré ? J'ai toujours eu des activités professionnelles multiples et diverses : pratique clinique d'orthophoniste libérale et hospitalière, enseignant et chercheur en psychologie et orthophonie. Je ne vais pas m'ennuyer et je compte mettre l'accent sur

mon activité de chercheur (débarrassé des tâches administratives) ; je resterai directeur de recherche de l'ERU 17 au sein du Lurco et je suis par ailleurs chercheur associé au sein du laboratoire de psychologie des Pays de la Loire (LPPL-EA4638). J'ai aussi des projets d'écriture d'ouvrages (différents de ceux que j'ai déjà écrits mais je n'en dirai pas plus !). Et puis la vie personnelle a une place importante : la famille, les chevaux, ...

**D'autres choses à ajouter ?**

Bonne chance à mon successeur et à l'équipe qui l'accompagnera. J'espère qu'ils réussiront à relever les défis que j'ai évoqués.

## Organigramme de l'Unadréo

[unadreo@wanadoo.fr](mailto:unadreo@wanadoo.fr)

### Comité directeur

#### PRÉSIDENTE, DIRECTRICE ADJOINTE DU LURCO

Sylvia **Topouzkhian**

Centre hospitalier Le Vinatier  
95 bd Pinel – BP 30039  
69678 BRON Cedex

[sylvia.topouzkhian@ch-le-vinatier.fr](mailto:sylvia.topouzkhian@ch-le-vinatier.fr)  
[unadreo@wanadoo.fr](mailto:unadreo@wanadoo.fr)

#### VICE-PRÉSIDENTE, RÉDACTRICE ADJOINTE DE GLOSSA

Stéphanie **Borel**

Centre de formation en Orthophonie  
Faculté de médecine  
10 boulevard Tonnelé  
37000 TOURS

[stephanie.borel@univ-tours.fr](mailto:stephanie.borel@univ-tours.fr)

#### SECRÉTAIRE GÉNÉRALE

Véronique **Sabadell**

6 rue de la République  
13001 MARSEILLE

[veronimo13@hotmail.fr](mailto:veronimo13@hotmail.fr)

#### SECRÉTAIRE GÉNÉRALE ADJOINTE, DIRECTRICE DU LURCO

Géraldine **Hilaire-Debove**

11 rue Pierre Bouvier  
69270 FONTAINES-SUR-SAÔNE  
[debovegeraldine@cegetel.net](mailto:debovegeraldine@cegetel.net)

#### TRÉSORIÈRE

Françoise **Bois-Parriaud**

2 rue Maryse Hilsz  
92300 LEVALLOIS  
[fbparriaud@orange.fr](mailto:fbparriaud@orange.fr)

#### MEMBRE

Didier **Lerond**

10 place du Dr Charcot  
57140 WOIPPY  
[COWDL@wanadoo.fr](mailto:COWDL@wanadoo.fr)

#### MEMBRE

Aude **Laloi**

11 passage Courtois  
75011 PARIS  
[aude.laloi@sorbonne-universite.fr](mailto:aude.laloi@sorbonne-universite.fr)

### Chargées de mission

#### CHARGÉE DE MISSION, RÉDACTRICE EN CHEF DE GLOSSA

Peggy **Gatignol**

Groupe hospitalier Salpêtrière  
47-83 boulevard de l'Hôpital  
75013 PARIS

[peggy.gatignol@sorbonne-universite.fr](mailto:peggy.gatignol@sorbonne-universite.fr)

#### CHARGÉE DE MISSION, FORMATION PERMANENTE

Nathaly **Joyeux**

42 boulevard Raspail  
84000 AVIGNON

[nathalyjoyeux@gmail.com](mailto:nathalyjoyeux@gmail.com)

#### CHARGÉE DE MISSION, COMMUNICATION

Lydie **Batilly-Gonin**

CHURIC / ORL, 3<sup>e</sup> étage  
Rue Gabrielle-Perret-Gentil 4  
1211 GENÈVE 14 - SUISSE

[lydie.batilly@unige.ch](mailto:lydie.batilly@unige.ch)

#### CHARGÉE DE MISSION, FNO

Emily **Benchimol**

48 rue Servan  
75011 PARIS

[emily.benchimol@fno.fr](mailto:emily.benchimol@fno.fr)



Union nationale pour le  
développement de la recherche  
et de l'évaluation en orthophonie



Laboratoire UNADREO  
de recherche clinique  
en orthophonie



Revue scientifique  
en orthophonie